



# EL ECONOMISTA DE CUBA

## Suplemento Especial

16 DE NOVIEMBRE DEL 2023  
Palacio de las Convenciones  
La Habana, Cuba



XIV

Encuentro Internacional de Economistas sobre Globalización y Problemas del Desarrollo



## Reafirma presidente cubano apuesta de la isla por el socialismo

José Manuel Lapeira Casas

La respuesta de Cuba ante la agresión imperialista que pretende ahogarla es, y será, la lógica socialista, aseguró el Presidente de la República, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, al intervenir en el Seminario “Crisis y economía mundial” a cargo de miembros de la Red de Estudios de la Economía Mundial (REDEM), la Sociedad de Economía Política Latinoamericana (SEPLA) y Grupo de Trabajo del Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales (GT Clacso), que tuvo lugar en el Palacio de Convenciones de La Habana incluida como parte de las actividades del XIV Encuentro Internacional de Economistas sobre Globalización y Problemas del Desarrollo.

En su intervención, el mandatario enfatizó en el compromiso de trabajar por el rescate de este evento fundado por el Comandante en Jefe hace 25 años, y en la necesidad de un espacio

para impulsar el debate sistemático, con el objetivo de actualizar visiones y puntos de vista sobre el tema.

Aseguró que la mayor de las Antillas mantiene sus perspectivas desde la economía política y el análisis marxista con vistas a la aplicación objetiva y coherente de sus postulados en la construcción del proyecto socialista cubano en las condiciones actuales, voluntad que es reforzada por la presencia de los especialistas de estas ciencias en los grupos de trabajo que trazan los principales programas y políticas a nivel de país.

El presidente cubano compartió con los presentes algunos puntos de vista obtenidos durante la presidencia pro tempore de la isla al frente del Grupo de los 77 más China, y cómo, en su consideración, los grandes focos del poder económico y político privan constantemente al Tercer Mundo del derecho al

desarrollo sostenible, acentuando, cada vez más, las brechas existentes y el endeudamiento.

De esta manera, coincidió con la idea postulada por la destacada investigadora venezolana Pasqualina Curcio, quien se refirió a la arquitectura financiera global que otorga poder al imperialismo, a través de su moneda, para atacar las economías de terceros países mediante sanciones o devaluaciones monetarias o de tasas de cambio, factor que el líder cubano identificó como el principal fundamento para la internacionalización del bloqueo contra la nación caribeña.

La docente de la Universidad Simón Bolívar, detalló una relación entre las hiperinflaciones, las acciones de desestabilización económica y los procesos revolucionarios o socialistas que, al decir de Díaz-Canel, provocan una confluencia de problemáticas

que desemboca en la situación de los últimos tres años, marcada por el recrudescimiento de la política hostil, y la falta de financiamientos y recursos, utilizada oportunamente por la administración estadounidense entre sus elementos de guerra no convencional y subversión ideológica, orientados a incidir en un cambio político.

A pesar de las críticas realizadas a la economía cubana y los errores cometidos a lo interno, esta ha sido capaz de mantener una obra social con la cual no cuentan muchos países con más recursos que Cuba en medio de condiciones de cerco constante, apuntó.

Por su parte, el argentino Julio Gambina, quien amplió su ponencia inaugural sobre las tendencias del capitalismo moderno y las alternativas opuestas a su expansión descontrolada, insistió en la dicotomía entre las acciones gubernamentales de propuestas neoliberales y la resistencia popular, que solo será capaz de frenar la ofensiva acelerada del capital en la medida que genere consciencia de las raíces y propósitos de la lucha.



Julio Gambina

Estudio Revolución

## Comparten empresarios cubanos sobre oportunidades en el sector



Diana Domínguez

José Manuel Lapeira Casas

Los participantes en el foro “Innovación e internacionalización empresarial en el nuevo entorno económico”, realizado en la mañana del tercer día del XIV Encuentro Internacional de Economistas se pronunciaron por incorporar tecnología y nuevas

mentalidades en la gestión para favorecer el crecimiento del sector empresarial en la mayor de las Antillas.

Compartieron sobre posibilidades aún no explotadas, de diseñar estrategias para robustecer el entorno empresarial, propicias también para establecer alianzas y acercamientos mutuamente beneficiosos.

Carlos Miguel Pérez Reyes, director de Dofleini SRL, se refirió a nuevas tendencias que se vienen implementando en el renglón, como la utilización de la inteligencia artificial y la creación de una plataforma de Gestión de las relaciones con los clientes (CRM por sus siglas en inglés), elemento que calificó de alta prioridad para las empresas en la actualidad con el objetivo de acercar sus servicios al público consumidor.

Para esos propósitos, explicó que se debe incrementar la visibilidad de las empresas en entornos favorables a la internacionalización de sus prestaciones e incursionar así en nuevos mercados pese a las fuertes restricciones que tiene Cuba para acceder a las divisas y el desbalance comercial donde las importaciones superan las exportaciones.

Para alcanzar una verdadera rentabilidad en los gastos que se revierta en desarrollo, es necesario abandonar ideas conformistas y salir al mercado internacional donde se define hoy el éxito o el fracaso de un emprendimiento o empresa.

Los intercambios giraron en torno a las oportunidades de crecimiento para los empresarios de la isla amparados en

factores como la formación del capital humano, gracias a la accesibilidad a la educación superior, y la capacidad de respuesta ante contingencias y dificultades que debe ser trasladada también al ámbito de los negocios.

Los debates tocaron las principales problemáticas que afronta ese proceso, calificado de clave para la recuperación económica tras la crisis pandémica y el impacto recrudescido del bloqueo, las cuales pasan por cuestiones financieras, tributarias, legislativas y culturales entre otras.

Se compartieron experiencias de sectores como el farmacéutico, que debe generar ganancias sin descuidar su dimensión social de destinar su producción a satisfacer la demanda interna de medicamentos, lo cual no implica que siempre se logre.

La cita posibilitó un cuestionamiento hacia lo interno de cómo se aprovechan las herramientas disponibles para la consecución de los objetivos de desarrollo empresariales y para promocionar la Guía Cubana de Negocios ([www.negocioscuba.cu](http://www.negocioscuba.cu)), orientada a facilitar la retroalimentación entre una variedad de actores económicos y potenciales clientes, los cuales pueden buscar en la plataforma los servicios que requieren.

## Medio ambiente y cambio climático como parte de la agenda

Oscar Amor Martínez

Los retos ambientales, la mitigación y adaptación ante los efectos económicos y sociales del cambio climático, ocuparon la agenda en la sala tres del Palacio de Convenciones de La Habana, durante el XIV Encuentro Internacional de Economistas sobre Globalización y Problemas del Desarrollo.

El debate, moderado por el profesor Kenny García Arcaño, miembro del comité académico, abrió paso entre diferentes panelistas de variadas universidades de países como España, Colombia, México y Puerto Rico.

Por su parte, Diego Fernando Otero Prada, vicepresidente de la Asociación de Economistas de América Latina y el Caribe (AEALC) y presidente de la Asociación Colombiana de Economía Crítica, realizó un análisis sobre el Cambio Climático y la transición energética de Suramérica.

Otero Prada presentó una comparación de esta región con el resto del mundo. En su ponencia, aclaró que las emisiones de efecto invernadero en la región no corresponden a la quema de combustibles, y que en 2021 solo le correspondía el 4,94% del total emisiones del mundo.

En la sesión también se expuso un caso de estudio de escenarios de mitigación de gases de efecto invernadero del parque vehicular de Puebla, a través de políticas de renovación y mejoramiento tecnológico 2010-2050 realizado por Humberto Aarón Cisneros Prieto, de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, México.

## Los jóvenes alzan su voz en el encuentro internacional de economistas

Oscar Amor Martínez

Durante la tercera jornada del XIV Encuentro Internacional de Economistas sobre Globalización y Problemas del Desarrollo, la mirada joven protagonizó el foro de estudiantes "Porque un mundo mejor es posible", con propuestas de soluciones a problemas de la economía cubana y de los países latinoamericanos en general.

El debate, moderado por la Dra. Silvia Odriozola Guitart, decana de la Facultad de Economía de la Universidad de La Habana, contó con la presencia del ministro de Educación Superior, Walter



Baluja García y de Joel Queipo Ruiz, jefe del departamento económico del Comité Central de Partido Comunista de Cuba

Representantes de diferentes universidades del país se ofrecieron para desarrollar proyectos sociales y de bien común e insistieron en realizar eventos como éste, que les permiten exponer trabajos investigativos para contribuir a la solución de problemas socio-económicos como contribución de la academia.

Para Oscar Barros de la Paz, estudiante de la Facultad de Economía de la Universidad de La Habana, estas reuniones son muy positivas e importantes para debatir desde diferentes perspectivas y con una nueva mirada temas como la globalización.

En resumen, el evento despertó el interés por el intercambio cultural, educativo y científico que tributa a la ampliación del acceso al conocimiento, la integración entre universidades, estudiantes, profesionales y expertos de las ciencias económicas para la construcción de alianzas, regionales e internacionales que permitan promover las investigaciones universitarias.

En resumen, el evento despertó

## Presentación del libro «Hombre del silencio: diario de prisión»



Ramón Labañino Salazar, héroe de la República de Cuba y vicepresidente de la ANEC, firma los libros a los estudiantes.



Oscar Amor

Oscar Amor Martínez

Como parte de las actividades del foro estudiantil universitario “Porque un mundo mejor es posible”, Ramón Labañino Salazar, héroe de la República de Cuba y vicepresidente de la Asociación Nacional de Economista y Contadores de Cuba (ANEC), presentó su libro *Hombre del Silencio. Diario de Prisión*.

El encuentro transcurrió, entre anécdotas y vivencias, con un diálogo recíproco en el cual los estudiantes pudieron hacer preguntas sobre la estadía de los cinco en las prisiones estadounidenses. Por último, Labañino firmó ejemplares del volumen que regaló a los universitarios.